

# DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE CAMPOMINES DE (ENSANCHE DEL TEMPLE)

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

JEFE REGIONAL

En Tortosa, en la Administración, y Labrería de General, 42. En Barcelona, Agencia de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37. Idem de Cervera, Argel, N.úm. 2.—En Madrid, S. G. A., Abasco 4 y 5.

D. Antonio Kies Muñoz

## De distinta opinión

### Al Correo de Tortosa.

No nos convencen los argumentos del apreciable colega local, expuestos en su segundo artículo que nos dedica en el número de anoche. No creemos de ningún modo, por más que pretenda persuadirnos, que España, la enfermiza, la anémica España, después de la copiosa sangría que acaba de sufrir, en defensa precisamente del honor nacional, que el órgano carlista supone no han tenido en cuenta los liberales, no creemos, repetimos, esté en condiciones de renovar los horrores de una sangrienta guerra extranjera, batiéndose de nuevo con una nación menos patriota, menos humanitaria, menos generosa que la nuestra, pero más rica, más potente, más gigantesca.

Sentamos nuestras premisas, sosteniendo que probada por nuestro aguerrido ejército la valentía de nuestra raza, incumbe ahora defender los derechos de nuestra nación en el terreno de la diplomacia, del arbitraje, o fiando las soluciones a la intervención de una Potencia amiga.

Tampoco admitimos que la desesperada situación en que se encuentra nuestra Patria, se deba a los Gobiernos monárquicos, llámense liberales ó conservadores; ésta inculpación débese a un juicio erróneo del Correo, que en este caso se olvida de que se trata en la discusión, de la forma de resolver un grave problema internacional, para esgrimir una arma política contra los genuinos representantes del actual régimen.

¿Qué todos no hemos puesto nuestras manos en los males que nos afligen? ¿No incumbe acaso responsabilidad directa y muy grande al partido carlista, causa en varias épocas del presente siglo, de la perturbación del sosiego público, origen de desgracias inmensas, y sostén de largas situaciones anormales, que acarrearon funestos resultados? ¿Es posible olvidar la historia patria, y mirar con indiferencia las narraciones de hechos abominables? ¿Es fácil conseguir de los Gobiernos buena administración, servicios inmejorables, y sistemas perfectos de gobernar, en épocas de rebelión, cuando la tea de las discordias interiores ha encendido las pasiones políticas en los pueblos, preparando quizá los males, las desgra-

cias y las hecatombes que estamos ahora lamentando? Nadie puede tirar aquí la primera piedra; nadie está libre de pecado; en España sufrimos males hondísimos, y la causa quizá de todos ellos, es que no hemos logrado jamás tener una mediana administración. ¿Y cómo lograrla, si la mitad del tiempo que han permanecido en el poder los liberales y conservadores, han preocupado profundamente su atención, graves cuestiones de orden público?

Tratándose de la defensa de nuestras colonias, eran inminentes los combates navales, y confesando en su último artículo nuestro colega *El Correo* que fuimos por mar al encuentro de un enemigo formidable, (palabras textuales suyas), y que en tales condiciones no era posible la lucha, desprovista, además,—añade nuestro adversario,—como se hallaba nuestra escuadra de artillería, viene a robustecer con su confesión llana y juiciosa, las opiniones que sustentamos, contrarias a todo espíritu bélico, por creerlo poco razonable después de las contrariedades sufridas, y dada la falta de medios materiales que nos han conducido, (pues nos sobra arrojo, disciplina y valor), al estado en que nos encontramos.

Ciertamente lucha nuestro ejército con armamento moderno y no se bate con *escobas ni palos*; (en esta parte el lenguaje del *Correo* nos parece muy peregrino,) pero no olvide el diario tradicionalista, que la artillería de los buques de los Estados Unidos es mucho más potente que la nuestra, que sus máquinas de destrucción nos han llevado gran ventaja, que sus aparatos resisten mejor a los bombardeos, y sobre todo, que ese factor indispensable para toda empresa grandiosa, EL DINERO, les ha servido de gran ayuda, resolviendo los problemas más áridos.

¿Cómo luchar pues y cómo volver a la malhadada guerra, después de los hechos aplastantes que deben servirnos de elocuente lección?

Prosigamos las negociaciones de paz del modo más honroso y satisfactorio para nuestra Nación, y dejémoslos de *quijolismos* que a nada práctico habían ahora de conducirnos.

Bien que el ilustrado y elocuente Diputado a Cortes Sr. Vazquez de Mella, popular leader de la minoría carlista, defiende esta tesis desde las columnas de *El Correo Español* y con-

forme que el *Correo de Tortosa* secundada esta campaña, posesionados en sus trincheras, combaten al Gobierno por tales medios; pero descartando a sus partidarios políticos, el resto del país, que suma una fuerza de opinión avasalladora, está por el logro de la paz honrosa con los Estados Unidos, mediante negociaciones bien meditadas, que se acomoden a un criterio concienzudo y a una estricta justicia, sin que pience equívoca en alardes de fuerza, que no tenemos, ni en millones, existentes únicamente, si acaso, en la imaginación del vulgo.

En cuanto al por qué se procede en la actualidad a la evacuación del territorio antillano, cuando la paz no está firmada, pues por que en el Protocolo aprobado por los Gobiernos de Madrid y Washington, cuyo documento procedió a las conferencias de París, así se hizo contar, y fué condición precisa para la suspensión de las hostilidades entre España y los Estados Unidos.

Déjese el *Correo* de protestas aparatosas, no pregone de nuevo las conveniencias de una nueva guerra, y persuádase de que con el derramamiento de sangre de los héroes de Cavite, Santiago de Cuba, Manila, Mindanao, Peralejo, Calimete, Matienzo y otros sitios en donde nuestro ejército se batió con denuedo y bizarría ejemplar, ha quedado muy alto, ha quedado honrosamente a salvo el honor nacional.—N. D.

## El ahorro en Francia

Todos nos complacemos en reconocer que una de las primeras cualidades de los franceses es el ahorro, la economía, el constante anhelo de no ver el fin del día, del mes y del año, sin algún remanente que, siendo el exceso de los beneficios sobre los gastos, permita al individuo y a las familias depositario en los grandes establecimientos financieros, aunque sea con muy limitado interés.

En España, nos duele consignarlo, sucede todo lo contrario de lo que ocurre en Francia; porque causas que no son de este lugar y que exigirían sobrada tiempo para indicarse, si bien figuran entre ellas indudable-

mente: poco apego al trabajo; confianza ilimitada en la Providencia, cuando nada se hace para conquistarla; seguridad casi absoluta de que en la sucesión de los poderes públicos llegará el turno a nuestros amigos, quienes no han de reparar el concedernos el auxilio del presupuesto; sea por éstas ó por otras causas, ó por todas ellas reunidas, es evidente que ni el trabajo nos complace ni el ahorro fructifica en esta desgraciada nación.

Tendamos nuevamente nuestra vista a Francia, y de seguro que los que nos lean dividirán nuestro estupor al saber que las cifras de las sumas depositadas en Francia como producto del ahorro se elevaban en 1.º de Enero de este año a la enorme suma, verdaderamente portentosa, de 3 495.795.356 francos con 14 céntimos!

Después del dato que acabamos de consignar se hace inútil todo comentario, avivándose el deseo de que en España, aunque en muy modesta escala, ocurriese lo propio.

## Val de Zafán

Alcañiz 14 Noviembre de 1898.

Sr. Dr. del DIARIO DE TORTOSA.

Mi querido amigo: La presente sirve para comunicarle que en la sesión del 9 del actual ha acordado el Excmo. Ayuntamiento de aquí, el convocar a una magna reunión a los Ayuntamientos del Bajo Aragón, que deberá verificarse el 27 de los corrientes en esta ciudad, para tratar, con el interés que merece, del trascendental asunto del ferrocarril a San Carlos de la Rápita.

Hora era que se tomara tan importante resolución.

Urge pedir:

- 1.º La reanudación del servicio de trenes desde La Puebla de Híjar a esta ciudad.
- 2.º Que se decrete la caducidad de la concesión.
- 3.º Que se lleve el oportuno proyecto de ley a las Cortes, para que se subaste la construcción de esta ciudad a San Carlos de la Rápita.

Conviene que el Ayuntamiento de esa ciudad se apresure a convocar a otra reunión análoga a los Ayuntamientos de ese Distrito, del de Roquetas y del de Gaudesa.

De usted atento amigo,

ANITORGIS.

## Crónica General

### Algo de política

La política interior atraviesa un período de mucha confusión.

Todo se vuelven programas, recetas e intentos varios de reorganización.

Los integristas en su última palabra, no se muestran ya inconciliables con la dinastía, y fían el remedio, en volver á la política antigua, principiando por la intolerancia religiosa, que precisamente ha sido el origen de las mayores desdichas.

La abigarrada combinación de fuerzas que parecía este verano dispuesta á apoyar al general Polavieja, se ha debilitado en tal grado, que podría decirse que cada factor tira ya por su lado, lo cual principalmente aprovechará al Sr. Silvela, por más que no son livianas las dificultades con que viene luchando, para fortalecer su partido.

Coincidiendo, por último, con el apartamiento del Sr. Gamazo de la autoridad del Sr. Sagasta, se descubren indicios de nuevas aproximaciones al partido liberal, dando todos estos sucesos, motivo á conversaciones animadas y á muchos cálculos en los círculos políticos.

El resumen de todo es, como queda dicho, que atravesamos un período de bastante incertidumbre; aunque esto mismo aconseja moverse poco.

Una carretera ya conocida y que ha sido frecuentada, suele ser camino, por desgarrones que tenga, más seguro que el vado al parecer más firme y cristalino.

Dedicamos el primer fondo de hoy, á contestar al *Correo de Tortosa*, que en su número de ayer nos consagra otro artículo.

### Un paisano distinguido

Del acreditado periódico *El Imparcial* de Madrid, tomamos con el mayor gusto, el artículo titulado *El canal del Lozoya* que leerán nuestros abonados en otro lugar de este número.

Trátase de un vasto proyecto estudiado por nuestro distinguido amigo y paisano, el ingeniero del Estado D. José Nicolau, al que se dedican muchos elogios por éste estudio, habiéndole el Gobierno compensado semejante servicio, con la concesión de la Cruz de Caballero de Carlos III.

Felicitemos sinceramente al Sr. Nicolau por la competencia que está demostrando en el difícil ramo de la ingeniería, y por las merecidas alabanzas que le dirija la prensa de mayor circulación.

Copiamos de nuestro apreciable colega *Diario del Comercio* de Tarragona de hoy:

Habiendo sido declarado cesante D. José María Navarro, ha sido reemplazado en el cargo de delegado especial del Ministerio de Fomento en la Junta de Obras del puerto de esta capital, nuestro querido amigo D. José M. Boronat Meseguer, propietario y ex-director de este periódico.

Al felicitar al agraciado por la justa reparación de que ha sido objeto, por parte del ilustre jefe del partido liberal D. Práxedes Mateo Sagasta, hacemos extensiva la felicitación á nuestro querido jefe provincial D. Juan Cañellas, á cuyas valiosas indicaciones se debe el citado nombramiento.

También nosotros enviamos la enhorabuena al antiguo amigo e ilustrado periodista.

Ayer celebró una conferencia con el Sr. Alcalde, relacionada con el proyecto de reconstrucción de las partes derrumbadas del Castillo de San Juan, el digno Teniente Coronel del cuerpo de ingenieros militares, Comandante

de esta provincia, D. Ramón Martí.

Por R. O. de 4 del corriente, ha sido confirmado el fallo de la Comisión Provincial, por el que se decretaba la incapacidad del ex-alcalde D. Francisco Rius y de los concejales que constituían el Ayuntamiento procesado de la cercana villa de Cherta.

Para el martes próximo 16 de los corrientes y nó para el lunes 14 como se dijo por equivocación, está convocada la Diputación Provincial para continuar sus sesiones.

Dice un colega local, que los concejales propietarios de los Ayuntamientos de Roquetas y Amposta, han presentado demanda contenciosa ante el Consejo de Estado, contra las Reales órdenes que les declararon incapacitados para ejercer sus cargos.

Los soldados Melchor C. Ivo Montel, Pedro Llopart Aguilera, y Juan Agüerra Arroyo, pertenecientes al regimiento de Almansa, han fallecido á bordo del vapor *Miguel Gallart*, durante la travesía de Nuevitas (Cuba) á Barcelona.

Aquellos mártires de la patria han encontrado en el mar, cristiana sepultura.

R. I. P.

El miércoles último se exportaron desde esta por ferrocarril 7.100 kilos vino á Valls y 10.000 kilos arroz á Cervera.

**Suicidio.**—Anoche á las once y media, puso fin á sus días arrojándose desde una ventana del tercer piso á la calle, el vecino Felipe Vidiella Cártes, de 82 años de edad, que habitaba en la calle de Santa Teresa n.º 35. El desgraciado venía padeciendo una enfermedad crónica, y á sus sufrimientos se atribuye la causa de la fatal resolución que llevó á cabo.

El sereno Sr. Benaiges auxilió al anciano en los primeros momentos, y poco pudo hacer dadas su estado, pues espiró en sus brazos.

Dió conocimiento de lo ocurrido al Alcalde Sr. Kies y al teniente alcalde del Distrito Sr. Curto, quien se personó en el lugar de la ocurrencia, lo mismo que el Sr. Juez de instrucción, y actuario Sr. Sabater.

Procedióse al levantamiento del cadáver y á su traslado en camilla al Hospital, por los vigilantes nocturnos y el agente Sr. Iglesias.

A primeras horas de esta mañana, las nubes nos han regalado copioso chubasco, dejándose oír durante la tempestad, el desagradable ruido del trueno. Más tarde ha lucido el sol, si bien el tiempo se muestra revuelto, con tendencia á la humedad y á la lluvia.

### Tortosa Ilustrada.

Escelente como de costumbre resulta el último número de este importante semanario local ilustrado, tanto por los primorosos grabados como por el interesante y variado texto que publica, siendo digna de especial mención, una preciosa vista fotográfica del altar mayor de nuestra Catedral, acompañada de unos apuntes históricos del mismo, de nuestro querido compañero, el atildado y correcto escritor que firma con las iniciales F. P. y Ll.

Hállase ya á la venta dicho número en la bonita librería de nuestro apreciado amigo D. José M.ª Bernis, Puente de Piedra, 1.

Precio: 10 céntos.

Esta noche se dará un concierto de guitarra y bandurria en el café de Novedades, ensanche del Temple, por los conocidos artistas señores Vicent y

Barreda, ejecutando un variado programa. Empezará á las nueve.

Mañana se repetirá el concierto, variándose el orden de las piezas musicales.

**Para viajeros** es de interés saber que existe ahora un nuevo producto para quitar las manchas que, sin temor de rotura del frasco y el consiguiente derramamiento del contenido, puede llevarse cómodamente en viaje, y, á causa de su preparación especial emplearse siempre que convenga. Nos referimos al Opal Pasta, que aventaja en mucho á los procedimientos usados hasta ahora para quitar manchas; puede recomendarse su uso continuo con toda sinceridad. De venta en las buenas droguerías, etc., al precio de 40 céntimos y 1 peseta el tubo.

A todos los que no quieren ó no pueden ir á respirar las emanaciones tónicas y antisépticas de los bosques de pino marítimo, recetan los médicos el *Jarabe y la Pasta de Savia de pino marítimo de Lagasse*, para curar los resfriados, toses, bronquitis, asma, gripe é influenza.

En general, los ferruginos son combinaciones complejas mal definidas, pero no sucede lo mismo con el *Fosfato de hierro de Leras*, que contiene el hierro soluble y asimilable, y es soberano contra la anemia, los pálidos colores, las irregularidades mensuales.

### DIFTERIA (mal blanc) CRUP

La angina que acompaña á la escarlatina, se convierte con frecuencia en diftérica, por lo cual, en casos de duda, debe emplearse el suero puro y fresco de la consulta del

**Doctor Sabaté, especialista en partos, mujeres, y niños.**  
(Angel, 16 pral.) (TORTOSA).

### Antonio Kies Muñoz

### José Kies Alvarez

#### ABOGADOS

Han trasladado su despacho á la calle de San Ildefonso (Ensanche del Temple, casa del señor B. met, piso tercero).

#### HORAS DE CONSULTA

De 9 á 1, y de 5 á 8.

Especialidad en cuestiones administrativas

### El canal del Lozoya

#### El mayor depósito del mundo

Alguna vez nos había de tocar el envanecernos de poseer ó realizar algo que en cuanto á magnitudes no tenga rival en el mundo.

No habremos construido ni los mayores puentes, ni las casas más elevadas, ni los más largos túneles, ni los huques más gigantescos; pero muy en breve vamos á ceftar entre nuestras obras el mayor de los depósitos cubiertos que existen en el planeta.

El proyectado tercer depósito que por acuerdo del Consejo de ministros, según dijimos ayer, se vá á sacar á subasta, es la obra monstruo en este género de construcciones.

Los más grandes de Europa están en Londres y París.

La primera de dichas capitales posee dos, de capacidad de 109 y 159.000 metros cúbicos. La segunda posee otros varios, y el mayor de ellos, el de Saint-Cloud, que está todavía en construcción, podrá dar cabida á 300.000.000 metros cúbicos de agua.

Nuestro tercer depósito aventaja á éste en 171.000, es decir, que su capacidad asciende ó ascenderá á 471.000 metros cúbicos.

Pero el mayor mérito de la obra es sin duda lo económico de su coste. Mientras el de Saint-Cloud está resultando á 107 francos el metro cúbico y el más barato de los de París ha costado 32 francos, el de Madrid no pasará de 13 pesetas.

Los ingenieros de la dirección del Canal encaminaron todos sus trabajos al hacer el estudio, á conseguir la mayor economía para las obras.

El tercer depósito ofrecerá la novedad de emplear el aire como materia aisladora. Los que hasta aquí se habían hecho componíanse de gruesas bóvedas cubiertas de tierra, que hacían necesarios fuertes pilares y grandes cimientos.

En el proyecto aprobado, y que pronto comenzará á ejecutarse, la cubierta consiste en bovedillas dobles, separadas entre sí por un espacio que ocupa el aire, el cual, como saben nuestros lectores, no es buen conductor del calórico.

Lo ligero de la cubierta permite disminuir el grueso de los pilares y cimientos.

El autor del proyecto, Sr. Nicolau, ha sido recompensado con lo que se dá á todo el mundo, con una cruz.

Dentro de un par de años podrá empezarse á utilizar uno de los dos compartimentos en que se hallará dividido el tercer depósito.

Si el primero estuviese reparado, y acerca de él existe otro proyecto cuyo despacho debiera activar la dirección de Obras públicas; al terminarse el que se vá á construir podría almacenarse entre los tres nada menos que 712.000 metros cúbicos, con lo que tendríamos agua para unos diez días y se habrían acabado las turbias, porque ninguna dura tanto.

Esto suponiendo que no aumentase mucho el consumo, cosa algo difícil, porque en el verano último hemos llegado á gastar diariamente 130.000 metros cúbicos de agua, lo que da un promedio de 260 litros por habitante.

Por este lado, entre las grandes capitales europeas, solo nos aventajan en riqueza de aguas, Roma y Marsella.

### Los gorriones

¿Qué será de ellos cuando la bandera roja y gualda desaparezca de las Antillas?

Fueron por mucho tiempo en sus aires emblema alado del más puro españolismo y alguna vez la muerte premeditada de uno de ellos, originó memorables protestas.

Proclamada la independencia cubana, se decretara indirectamente guerra y exterminio contra el gorrion acclimatado en aquellas latitudes por los que las dejan ahora para siempre, y odiado de los naturales, él, que por naturaleza se creyó libre representante de España, será víctima póstuma de tanta ruina.

Tiene lo que Michelet ambicionaba, alas, y sin embargo no podrá librarse en la ocasión presente de sus jurados enemigos.

Los gorriones son los últimos que

acariciarán posándose sobre ellas las tumbas de nuestros soldados; quizá la muerte les sorprenda en tan fraternal compañía, y sus pies sean las postrimeras notas que de aquella ingrata tierra se elevan a regiones más puras, llevando el suspiro de los que quedan abandonados.

¡Pobres pájaros!  
Su cantor dulcísimo no pudo imaginar situación parecida a la que la suerte reservó para los gorriones de Cuba y Puerto Rico.

Al firmarse la paz, comenzará para ellos la guerra, y sin embargo no pueden ser repatriados.

¡Oh! Si el alegre congénere de los parteros que pueblan los campos de Castilla, el cortijo andaluz, la horta valenciana y la torre catalana, llegase a comprender el simbolismo que representa en América, las jarcias de los buques que en los puertos de España vomitan víctimas del amor patrio, se alzarían de las costas de Cuba cubiertas de gorriones bulliciosos, cuyo canto peculiar haría contraer en sonrisa placentera, los labios de más de un infeliz de los que soñando las caricias del hogar, encuentran su tumba en las ondas del Océano.

**POSTRES VARIOS**

**¡SOLA!**

En una estancia sombría débilmente iluminada por la luz de una bujía, hay una mujer sentada junto a una cuna vacía.

Entre sus brazos reposa tierno retoño inocente, cuya existencia preciosa la pobre madre angustiada cercano final presente.

El niño gime, acosado por la fiebre devorado; la madre llora y se afana y el viento mueve agitado los vidrios de la ventana.

Noche horrenda, oscura y fría, noche de aterrádo invierno; lluvia torrencial cae, y por doquier se cernía la tristeza del averno.

Así las horas pasaron y al dispartar la alborada, las sombras se disiparon, y un cadáver encontraron y una mujer desmayada.

Y en el valle y en la sierra descubre la luz el velo que la realidad encierra: ¡un día más en la tierra y un ángel más en el cielo!

SEBASTIÁN REAL DE LARA.

**TU CASITA**

¡Tu casita en el campo!.. ¡Tu casita que es un nido de amor tapizadas de yedra sus paredes, el dosel del jazmín en su balcón, y sus grupos de palmas y laureles a la vera del fresco surtidor!.. ¡Tu casita en el campo, con sus tonos de luz y de color, con sus noches de estrellas y de luna, sus sábanas de flores y de sol; y sus revuelos de palomas blancas trazando como un nimbo en derredor! ¡Tu casita en el campo!.. ¡Tu casita que es un nido de amor!

VICTOR BALAGUER.

**Notas cómicas**

Un domador, andaluz por más se-

ñas, explica a un aficionado los secretos de su oficio. El aficionado le escucha con admiración, y dice:

—Debí V. de sentir un miedo atroz la primera vez que entró en la jaula de las fieras.

—Si—dice el domador retorciéndose con aire displicente el bigote,—tuve algo, porque me habían dicho que tenían muchas pulgas los leones.

Un caballero bien portado, se manda hacer ropa en una sastrería, y al marcharse quiere dejar señal. El saetre se niega a recibirla.

—No es necesario—dice.—Aquí no pedimos señal más que a los que no llevan dinero.

Un amigo nuestro, que es sumamente distraído, llega el otro día a casa de uno de sus cenocidos. Al llamar sale a abrir la puerta el mismo dueño de la casa.

¿Cómo es eso?—pregunta el distraído.—¿Mudó usted otra vez de criado?

**Noticias de Madrid**

(Del día 11 Noviembre)

**Por telégrafo y teléono**

**El dique de la Habana**

Londres 11.—Un telegrama de Cuba recibido en esta capital dá cuenta de que la Comisión hispano americana de la evacuación ha resuelto que el dique flotante de la Habana quede propiedad de los españoles.

**Don Carlos**

—París 11.—Procedentes de Lucerna han llegado a Venecia don Carlos y don Alfonso de Borbón. Les acompaña doña Blanca.

**Evasivas**

—París 11.—Según la prensa, los comisionados yanquis contestaron con evasivas al memorandum de los españoles.

Para eludir el pago de las Deudas de Cuba y Filipinas se amparan los norteamericanos con textos del *Diario de Sesiones*, en el que figuran discursos pronunciados en las Cámaras españolas acusando al Gobierno de no invertir en atenciones de las colonias el importe de los empréstitos realizados con la garantía de las mismas.

**Proyectos de Puigcerver**

—El señor Puigcerver prepara el planteamiento de varios proyectos económicos que en breve se someterán a la aprobación del Gobierno.

**El marqués de Cerralbo**

—París 11.—Mañana sale para Venecia el marqués de Cerralbo, quien ha conferenciado con varios emigrados carlistas que residen en esta capital.

**Negociaciones**

—París 11.—Parece confirmarse que existen negociaciones secretas entre los Estados Unidos e Inglaterra respecto a Filipinas.

**Los conservadores**

—Vuelve a desmentirse la existencia de alianzas entre el señor Silvela y los conservadores ortodoxos.

En cambio se insiste en que existen negociaciones para llegar a un acuerdo entre este político y el general Polavieja.

**Dulce y amargo**

—Londres 11.—*The Standard* dice que la réplica de los españoles al «memorandum» yanqui, es un documento admirable.

Elogia los conocimientos jurídicos de los delegados de España y lamenta que se derrumbe el magnífico poderío colonial de esa nación.

Termina, sin embargo, expresando su regocijo por las ventajas que a Inglaterra reportará la cesión del Archipiélago a los yanquis.

**Importancia**

—El Gobierno concede gran importancia al viaje de los Emperadores alemanes por las costas de España.

**¡Ya lo sabemos!**

—Londres, 11.—*Morning Post* publica un despacho de Washington, diciendo que existe un activo cambio de impresiones con motivo de la cuestión filipina entre los gobiernos de los Estados Unidos e Inglaterra.

**La importación en las Antillas**

—Nueva York 11.—El Gobierno ha dispuesto que los que manden productos a las Antillas presenten antes muestras y notas de precios.

**Los Emperadores**

—París 11.—Los Emperadores alemanes han llegado a Baireuth. Mañana salen para las costas de España.

**Sección Oficial**

El Alcalde Constitucional de esta Ciudad.

Hace saber: Que según me participa el Sr. Delegado de Hacienda de la provincia, por R. O. de 7 del actual se ha prorrogado hasta el 31 de Diciembre próximo, el plazo para adquirir sin recargo las cédulas personales del actual ejercicio económico.

Lo que he dispuesto hacer público para general conocimiento.

Tortosa 12 Noviembre 1898.—Antonio Kies.

**ULTIMA HORA**

**TELEGRAMAS**

Servicio especial del **DIARIO DE TORTOSA**

**Conferencias**

Madrid 12—10 mañana.

Menudean las conferencias entre los políticos.

Cuando regrese de París el Sr. Silvela, se intentará el último esfuerzo para conciliarse con el general Polavieja.

Romero y el Duque de Tetuán prestan poco culto a la unión conservadora.—*Mencheta*.

**Empaciencia**

Madrid 12—11'15 mañana.

El Sr. Sahaata se muestra preocupado, esperando el resultado de la conferencia que celebrarán esta tarde nuestros plenipotenciarios en París.

Hasta última hora de la noche, no se sabrá algo definitivo.

Cunden los rumores pesimistas.—*Mencheta*.

**Pacíficos**

Madrid 12—2'15 tarde.

El ministro de Marina comunica al Sr. Sagasta que ha llegado a Río de Oro el vapor *Rápido*.

Los moros se muestran pacíficos y nada se teme.

Serán relevadas las fuerzas españolas de aquel destacamento.—*Mencheta*.

**Aviso importante**

**GANGA POSITIVA**

En el acreditado establecimiento de tegidos de D. Antonio Tort, situado en la calle del Angel, núm. 14, se acaban de recibir grandes y variados surtidos de géneros de todas clases de la más alta novedad, propios para la temporada presente, los cuales son dignos de ver y comprar, por su elegancia, solidez y baratura.

No comprar sin antes visitar el citado establecimiento, donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán todos los géneros que necesitan a precios sumamente reducidos.

**NO EQUIVOCARSE**

Angel 14-Antonio Tort-Angel 14

**SE VENDEN**

Un caballo en buen estado, amaestrado para silla y carruaje.

Un «charret» con todas las guarniciones. Es propio para carretera.

Una silla de montar, con todos sus atalajes. Se cederá por un precio económico.

Informes en esta imprenta, ó en la librería herederas de Bernis, Obispo Aznar, 6.

**Novedades**

Se ofrecen toda clase de artículos de tejidos nacionales y extranjeros, en el establecimiento de

DON JUAN BAUTISTA ALVAREZ

Calle del Angel, 7, y Menedada, 2.

Especialidad en géneros para trajes de señora y caballero.

Artículos de luto a precios económicos.

Lo más nuevo y de mayor gusto en géneros de punto, se encontrará en esta casa.



**JUAN JOSÉ CUCALA**

Médico cirujano oculista

Ex-ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona, ex-médico ayudante en la clínica de los ojos del Hospital Provincial, Asilo Real y Escuela práctica de Especialidades de Madrid.

**CONSULTA PARTICULAR**

Por la mañana:—De 9 a 12.

Por la tarde:—De 6 a 8.

Habitación y asistencia para operados en casa del médico.

Calle Cambios, 3, vulgar calle Puente.

**DISPENSARIO PARA POBRES**

Todos los días a las 2 de la tarde, (menos los festivos).

Plaza de la Fuente, frente la droguería del señor Carpa.

**TORTOSA**

DE LA

# COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA Y ES.

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DEPÓSITO GENERAL

GALLE MAYOR, 18 Y 20.

MADRID

Puntos de venta en Tortosa: en el establecimiento de D. ENRIQUE CARPA y otros.

## APIOLINA CHAPOTEAUT

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

### SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

## Interesane á los herniados (trencats)

### Curación radical de las hernias (trencats)

Mediante el acreditado BRAGUERO ÓPTIMO HERNIAL VIVES, con Real privilegio, el único aparato herniario medicinal conocido en el mundo, compuesto de materiales químicos electro-magnéticos, que refuerzan y vigorizan las partes herniadas, hasta su completa curación.

Aprobado y recetado por las eminencias médicas nacionales y extranjeras, y premiado con medalla de oro en varias Exposiciones. Lo patentiza ser un aparato que puede curar científicamente y positivamente toda clase de hernias, por crónicas y rebeldes que sean, el hecho de haber curado con él mismo, personas de 60 á 75 años de edad, que hacía venían sufriendo de 30 á 40 años un grave dolor. Ojo con los charlatanes y falsificadores que recorren poblaciones engañando á los pobres. El único y exclusivo representante que tiene la «CASA VIVES» de Barcelona, calle de la Unión, núm. 17 para la venta y aplicación de sus bragueras medicinales en toda esta comarca, es el

**DR. ALEMANY, Calle de la Rosa, núm. 11.--TORTOSA**

# Disponible

DEPÓSITO GENERAL

Sra. Vida de RAFAEL ROMERO JEREZ

## PILDORAS DE LA PIEL ROJA

Preparación especial de José María Font, farmacéutico

Pedídlas todas las que tengais TOS en cualquier farmacia aún aquellos que no hayan conseguido alivio con ninguno otro de todos los acreditados específicos conocidos, si vez que ellas constituyen un precioso medicamento para combatirla.

**PRECIO: UNA PTA. CAJA**

NOTA.—Se mandan por correo certificadas sin aumento de precio, á los pueblos donde no haya farmacia, siempre que se pidan dos cajitas.

Farmacia Central Española  
Pelayo, 42,  
**Barcelona**

# TALLERES Y ESTUDIO

## DE Doña María Ros

Modista en trajes y sombreros.--Plaza de la Reina, y calle de la Paz.--VALENCIA.

Ultimos y variados modelos de París.—Trajes á la ne-gli-gé,—Gusto y economía.—Surtido muy variado en telas del mejor gusto y novedad para cada figurín.

PÍDANSE PROSPECTOS, Y MANDENSE MEDIDAS